

一 次の文章を読んで、後の問い合わせに答えなさい。(答えに字数指定のある問題では句読点や記号も一字と数えます。)

われわれのまわりにあるすべての事象、現実は、^①自然と人為の二つに分れる。山があり、川が流れるのは、人為の加わっていない自然である。山に植林し、川に護岸工事を^②したりすれば、その部分は人為であるが、山そのものは自然である。

この山川を描いた絵があれば、どんなにそつくりに描かれていても、これは人為である。美しいという感情を呼び起す表現のこと。した活動であれば、この人為のことをアート(芸術)と言う。ただし、アートは芸術にかぎらない。およそ人為の加わったものならすべてこの名で呼ばれておかしくないのである。

ここばそのものが人間のつくり上げたものである。自然について語られたことばは、もちろん人為になる。自然を直接に表現したものが、第一次の情報になる。

「○○山は南側の斜面が砂走になつてゐる」というよつたことばは第一次情報である。これに對して、「この地方の山は△△火山帯に屬している」といふ表現は、^③第二次情報である。第一次情報をふまえて、より高度の抽象を行なつてゐる。^④メタ・情報である。^⑤Aこれをもとにし

て抽象化をすすめれば、第三次情報ができる。メタ・メタ・情報というわけである。

このようにして、人為としての情報は高次の抽象化へ昇華して行く。
思考、知識についても、このメタ化の過程が認められる。もつとも具体的、即物的な思考、知識は第一次的である。その同種を集め、整理し、相互に関連づけると、第二次的な思考、知識が生れる。^⑥これをさらに同種のものの間で昇華させると、第三次的情報ができるようになる。

第一次的な情報の代表に、ニュースがある。これは事件や事實を伝える点でキヨウミがあるけれども、それがどのような意味をもつか、その限りでは、はつきりしない。生々しいニュースというのは、第一次情報の特性にはかならない。

新聞の社会面には主としてこの第一次情報が並んでゐる。そのもつ意味もはつきりしないかわり、解釈をしなくとも、それが伝えようとしていることはわかる。理解が容易である。

同じ新聞でも、^⑦社説は、そういう多くの第一次情報のニュースを^⑧ソノに、整理を加えたもので、メタ・ニュース、^⑨B、第二次情報である。社会面記事をキヨウミをもつて読む人も、社説はまるで勝手が違う。社説の読者がすくない。おもしろくないというのは、ほかの記事の多くが第一次情報であるのに、これがメタ情報で、別の読み方を必要とするなどを心得ないからである。

第一次情報を第二次情報に変える方法として、たとえば、ダイジエスト、要約がある。細部をハブ^⑩いて、要点をまとめる。これは昇華よりもC、圧縮というべきかもしれないが、すでに情報となつてゐるものに、さらに人為を加えるという点では、第二次情報である。

(中略)

いわゆる論文は、一次的情報であつてはならない。第二次的情報でもなお昇華度が不足である。第三次的情報であることを必要とする。書くのにも高度の抽象性が求められるし、読んで理解するのにも専門的訓練がなくてはならない。

われわれが自分で考えたことがらについても、この第一次からの段階的抽象化が考えられる。ダンペン的なひとつひとつの着想は、いわば、第一次的情報である。そのままで、それほど大きな意味をもたない。これをほかの思考と関連させ、まとめて、第二次的情報にする。

このときに、^⑪醸酵^{こうこう}、混合^{まつご}、アナロジーなどの方法がはたらくのである。これについてはすでに述べた。思考の整理というのは、低次の思考を、抽象のハシゴを登つて、メタ化して行くことにほかならない。第一次的思考を、その次元にとどめておいたのでは、いつまでたっても、たんなる思い付きでしかないことになる。

整理、抽象化を高めることによつて、高度の思考となる。普遍性も大きくなる。

「抽象のハシゴをおりる」と命じたのは、一般意味論である。誤解の多いコミュニケーションを救うには、抽象のハシゴをおりて、一次的、三次的情報を一次的情報に還元するが有効である。D、これが文化の方向とは逆行するのもまた事実である。人知の発達は、情報のメタ化と並行してきた。抽象のハシゴを登ることを怖れては社会の発達はあり得ない。

(外山滋比古「思考の整理学」による)

【語注】注1 社説：新聞や雑誌などで、その出版社の主張や意見として載せる論説。

注2 アナロジー：似てゐることを根拠にして、違う物事を推しはかること。

問一 波線部⑦～⑨のカタカナを漢字で答えなさい。

問二 空欄A～Dに当てはまる語として最も適当なものを次の中からそれぞれ選び、記号で答えなさい。(同じ記号は一度しか使えません。)

A さらに イ むしろ ウ しかし エ つまり

問三 傍線部①「自然と人為の二つに分れる」とありますか、「人為」の例として適当でないものを次の中から一つ選び、記号で答えなさい。(同じ記号は一度しか使えません。)

ア 植林した山や、護岸工事をした川
ウ 自然について人に語られたことば

問四 傍線部②「第一次情報」の説明として最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア 人間が自然についてことばであらわしたこと。
ウ 具体的かつ直接的な表現や知識や思考のこと。

問五 傍線部③「第二次情報」とはどのようなものですか。本文中の語句を用いて二十字以内で説明しなさい。

問六 傍線部④「メタ」の意味として最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア もう一つの イ めちゃくちゃな ウ とても巨大な エ 超越的な

問七 傍線部⑤「これ」が指す内容を本文中から十字で抜き出しなさい。

問八 傍線部⑥「社説の読者がすくない」のはなぜですか。その説明として最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア 生々しい事件を伝えるニュースに比べて、圧倒的な臨場感やスリルが足りないから。

イ 自分で自由に考える余地のあるニュースと違い、記者の意図を読む必要があるから。

ウ 事件や事実を伝えてるだけで、どのような意味を持つ報道のかわらないから。

エ 記者の考え方によって要約されている記事では、何が起ったのか理解できないから。

問九 次のア～ウの語句について、「第一次的情報」を1、「第二次的情報」を2、「第三次的情報」を3として分類し、それぞれ数字で答えなさい。

ア 研究論文 イ 新聞の社会面 ウ 山川の絵画

問十 傍線部⑦「抽象」の対義語を本文中から二字で抜き出しなさい。

問十一 傍線部⑧「誤解の多いコミュニケーション」とあります。誤解が多いのはなぜですか。その説明として最も適当なものを次の記号で答えなさい。

ア 情報が高度に抽象化されていて、解釈が異なる可能性が高くなるから。

イ 言葉の使い方が誤っていることが多い、正しく伝わらないから。

ウ 情報量が少なくなっていて、内容を正確に理解するのが難しいから。

エ 相手の話をきちんと聞かず、内容を誤って受け取ってしまうから。

問十二 傍線部⑨「抽象のハンブルを登ることを怖れでは社会の発達はあり得ない」とはどういうことですか。その説明として最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア 抽象化することで様々な具体的情報が整理されてしまい、真実がありのままに伝わらなくなるということ。

イ 思考を整理してメタ化することを避けると、正確で詳しい情報を世の中に提供できなくなるということ。

ウ 誤解を恐れて思考の整理を怠ると、社会の発展に寄与するより高度な次元の情報を生み出せないということ。

エ 情報のメタ化によって生まれる難解な情報こそが、社会の発展のために欠かせないものであるということ。

二 次の文章を読んで、後の問いに答えなさい。(答えに字数指定のある問題では句読点や記号も一字と数えます。)

夏のはじめのある日の午後のことでした。

十二、三才になる少年が、九州の中津の町を、胸を張って歩いていました。腰に大小の刀をさしているので、士族の子どもとすぐ分かりますが、古ぼけた風呂敷包みを左の小脇に抱え、小さなどつくりをその手に提げています。どうやら少年は、町に買いものに来た帰りのようでした。

町人たちは、さも、不思議なものを見たといわんばかりに、少年の後ろ姿を指差して、ささやき合いました。

「お侍の子が、まつ昼間、Aと、びんぼうどつくりを提げて、買いものに来るのは、驚いたな。」

「全くだ。近頃は、お侍も、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、Yと、Zと、Aと、Bと、Cと、Dと、Eと、Fと、Gと、Hと、Iと、Jと、Kと、Lと、Mと、Nと、Oと、Pと、Qと、Rと、Sと、Tと、Uと、Vと、Wと、Xと、<span style="border: 1px solid black;

「これは、鍵が壊れたんですね。鍵でなければ、開かないかもしません。」

「そうかい。では、鍵を使って、聞くようにしておくれ。」

お母さんは、台所のほうへ去っていきました。

諭吉は、鍵を持ってきて、その先を曲げて、鍵穴にさしこんで、あっ方に回してみたり、こっ方に回してみたり、色々と工夫を凝らしました。顔のあたりを、蚊が四、五匹、うるさく飛んでいるのを手で追いはらいながら、考えこんでいます。両足をかわりばんこにあげてるのは、蚊にさされないためでもあります、便所に行きたいのを我慢しているためでもありました。それほど、引き出しを開けるのに一生懸命になっていたわけです。

その後、ひきだしに **D** と開きました。

(高山毅「福沢諭吉」による)

【語注】
注1 中津…大分県の町

注2 士族・侍の家がら

注3 一升…1・8リットル

注4 体面…世間にに対する体裁

問一 二重傍線部②～⑤の品詞名を次の中からそれぞれ選び、記号で答えなさい。（同じ記号は一度しか使えません。）

ア 動詞 イ 形容詞 ウ 形容動詞 エ 副詞 オ 名詞 カ 助詞 キ 助動詞 ク 連体詞

問二 空欄 **A**～**D** に当てはまる言葉として最も適当なものを次の中からそれぞれ選び、記号で答えなさい。（同じ記号は一度しか使えません。同じ記号には同じ言葉が入ります。）

ア じりじり イ どうどう ウ すつ エ いきいき
ア 恥ずかし イ 恥かし ウ 恥し

問三 波線部「はずかし」を漢字に改めた時、送り仮名として正しいものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア 恥ずかし イ 恥かし ウ 恥し

問四 傍線部①「いわんばかり」、③「懷具合」、④「粗末」の本文中の意味として最も適当なものを次の中からそれぞれ選び、記号で答えなさい。

①「いわんばかり」

③「懷具合」

④「粗末」

ア 言うつもりがない
イ 言うかのよう
ウ 言い合うだけで
エ 言うだけでは足らずに

ア 経済状況

イ 病の進行

ウ 体の温かさ

エ 思いやりの心

問五 傍線部②「少年の後ろ姿を指差して」とあるが、なぜ商人たちは、ささやき合っているのですか。その理由として最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア 腰に大小の刀を差している子どもが怖かったから。

イ 士族の子どもが昼間に買い物しているのが珍しかったから。

ウ 少年が持っているどつくりが小さかつたため、陰口を言っていたから。

エ 十二、三歳の少年が一人で買い物をしていて心配であったから。

問六 傍線部⑤「ごくろう」とあるが、このときのお母さんの心情として最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア お使いに行つた諭吉に対して当たり前だと思いつつ、知り合いに会つて嫌な思いをしなかつたか心配している。

イ お使いに行つた諭吉に対して当たり前だと思いつつ、知り合いに会つて士族としての面子を潰していいか心配している。

ウ お使いに行つた諭吉に対してのねぎらいを感じつつ、知り合いに会つて嫌な思いをしなかつたか心配している。

エ お使いに行つた諭吉に対してのねぎらいを感じつつ、知り合いに会つて士族としての面子を潰していないか心配している。

問七 傍線部⑥「おまえがいじけないで育つてくれるといふこと」とあるが、これはどういうことか。最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

ア 諭吉が買い物の途中で知り合いに会つても喜ぶ性格に育つたこと。

イ 諭吉が一人で買い物に行つても、無駄遣いせずに帰つてくる素直な性格に育つたこと。
ウ 諭吉が家計の状況がどうであれ、母の役に立てる喜び性格に育つたこと。

エ 諭吉が環境に左右されず、公正な言動を取れる性格に育つたこと。

問八 諭吉とお母さんの関係について述べたものとして最も適当なものを次の中から選び、記号で答えなさい。

- ア お母さんに頼られたので仕方なく、たんすを直そうとしている。

イ お母さんは壊れたものがあると諭吉が喜ぶため、日々壊れているものがないか探している。

ウ お母さんは諭吉なら、たんすでも直せるだろうと信頼している。

問九 この本文を読んで、先生と六人の生徒が会話をしています。本文から読みとれる諭吉の人物像として適当なものを生徒A～Fより二人選び、それぞれアルファベットで答えなさい。

- 先生：本文は、後にお札にも描かれることになる福沢諭吉の少年時代の話です。まだ士族という身分制度があつた時代の諭吉はどのような人物に読みとれましたか？ それぞれ考えて、話し合ってみましょう。

生徒A：諭吉はお母さんに「誰かに会つたって、私は平氣です。」と言つていていることから、士族であり、正しい行いをしている自分がはずかしく思うことは何も無いと考える論理的な人物かと思ったよ。

生徒B：ううかな。少年の諭吉は、近頃商人がお侍をバカにしていることを知つていて、自分は士族でありながら他の生き方を求めていこうとする賢い人物ではないかな。

生徒C：私は、諭吉がお母さんからのお願いを喜んで聞いて引き出しを開けようと一生懸命なことから、母への感謝を忘れずに自分にできることを精一杯行うひたむきな人物だと思ったな。

生徒D：なるほど。私は「自分の金で、ものを買うんですから」と「考えこんでいます」から、根拠となることを信じ、実行する人物だという印象を持つたよ。

生徒E：ひきだしを開けるために「便所に行きたいのを我慢」とあるから、達成するためなら手段を選ばない人物なのではないかな。

生徒F：ううかな。私はEさんと同じ部分から、諭吉がわざわざ便所に行くのが面倒と感じる、ものぐさな人物だと思ったよ。

三 次の文章を読んで、後の問い合わせに答えなさい。(答えに字数指定のある問題では句読点や記号も一字と数えます。)

「これも今は昔、やまかな山科の道づらに、四の宮河原といふ所にて、袖くらべといふ商人集る所あり。その辺の下種注1のありける、注2地蔵菩薩注3を一体造り奉りたりけるを、注4開眼注5もせで櫃注6にうち入れて奥の部屋など思しき所に納め置きて注7、世の當みに紛れ注8て程経にければ、忘れにける程に、三四年ばかり過ぎにけり。

ある夜、夢に、大路を過ぐる者の声高こうだいに人呼ぶ声のしければ、「何事ぞ」と聞けば、「地蔵こそ」と、高たかくこの家の前にていふなれば、奥の方より、「何事ぞ」といふ声すなり。「明日、天帝てんたい釈けつの地蔵会じぞうえし給ふには参らせ給はぬか」といへば、注9この小家のうちより、「参らむと思おもへど、まだ目のあかねばえ参るまじく」といへば、「構くわへて参り給くわへてさんりくわ」といへば、「目も見えねば、いかでか参らむ」といふ声すなり。

E うち驚きておどろいて、何のかくは夢に見えつるにかと思ひ参らすに、あやしくて、夜明けて奥の方をよくよく見れば、この地蔵納めて置き奉りたりけるを思ひ出して、見出したりけり。「これが見え給ふにこそ」と驚き思ひて、急ぎ開眼し奉りけりとなむ。

(『宇治拾遺物語』による)

【語注】注1 袖くらべ：売り手と買い手の中に手を入れて握り合つて値段を決めた市に由来する地名。

注2 下種：身分の低い者。

注3 櫃：ふたが上に開く大型の箱。

注4 天帝釈：仏教の守護神。

問一 波線部①「世の當みに紛れて」、③「構へて参り給へ」、④「うち驚きて」を現代かなづかいいに改めて、すべてひらがなで答えなさい。

問二 傍線部①「世の當みに紛れて」、③「構へて参り給へ」、④「うち驚きて」の現代語訳として最も適当なものを次の中からそれぞれ選び、記号で答えなさい。

①「世の當みに紛れて」

③「構へて参り給へ」

④「うち驚きて」

ア 戰に疲れ果てて

イ 暮らしの中で見失つて

ウ 暗闇の中に紛れて

工 世界情勢に流されて

ア 必ずおいでくださいな

イ 心しておいでくださいな

ウ 服装を整えておいでくださいな

工 かしこまっておいでくださいな

ア 心をうたれて

イ たいへん気をもんで

ウ ふと気が付いて

工 ふと目が覚めて

問三 二重傍線部A「納め置き」、B「思へ」、C「いへ」、D「思ひ」、E「思ひ出し」の主語は、ア「下種」、イ「地蔵」のどちらですか。それぞれ記号で答えなさい。

問四 傍線部②「え参るまじく」とは「参れそうにもなくして」と訳しますが、参ることができない理由として最も適当なものを次のの中から選び、記号で答えなさい。

ア 何年も奥の部屋に置かれたまま、歩くことができないから。

イ 何年も忘れられていたため、開眼供養をしておらず目が見えないから。

ウ 何年も忘れられていたため、呼ばれても自分だと気が付かなかつたから。

エ 何年も奥の部屋に置かれていたため、その場所への行き方が分からなかつたから。

問五 傍線部⑤「急ぎ開眼し奉りけりとなむ」と、下種が思った理由として最も適当なものを次のの中から選び、記号で答えなさい。

ア 地蔵菩薩の開眼供養をしていなくて、夢にまで地蔵が現れたから。

イ 長い間、地蔵菩薩の開眼供養をしていないことを地蔵に激怒されたから。

ウ 地蔵菩薩の開眼供養を思い出し、地蔵菩薩を完成させようと思つたから。

エ 地蔵菩薩の開眼供養をすることで、自分が助かると思つたから。

問六 「宇治拾遺物語」は鎌倉時代の作品ですが、これと同じ時代の作品を次のの中から一つ選び、記号で答えなさい。

ア 「徒然草」 イ 「奥の細道」 ウ 「万葉集」 エ 「枕草子」

四 次の①～⑩の四字熟語の意味として適当なものをそれぞれ選び、記号で答えなさい。（同じ記号は一度しか使えません。）

① 一日千秋 ② 我田引水 ③ 縦横無尽 ④ 一石二鳥 ⑤ 一期一会
⑥ 右往左往 ⑦ 空前絶後 ⑧ 本末転倒 ⑨ 四苦八苦 ⑩ 針小棒大

ア 一つのことをして、同時に二つの利益を得ること。

イ あっちへ行つたり、こっちへ来たりすること。

ウ 思う存分に行うこと。

エ 重要ななどころとそうでないどころを、逆に扱つてしまふこと。

オ とても大変な思いをすること。

カ 一生に一度の出会いのこと。

キ 少しの事柄を広げて表現すること。

ク 今までにも例がなく、極めて珍しいこと。

ケ 待ち遠しく思うこと。

コ 物事を自分の都合の良いように言つたり、進めたりすること。

五 次の①～⑩のことわざの示す意味として適当なものをそれぞれ選び、記号で答えなさい。（同じ記号は一度しか使えません。）

① 石橋をたたいて渡る ② のれんに腕押し ③ 舌を巻く ④ 情けは人のためならず ⑤ 弘法にも筆の誤り
⑥ 井の中の蛙 ⑦ 石の上にも三年 ⑧ 五十歩百歩 ⑨ 花より団子 ⑩ 月とすっぽん

ア いたく感じすること。

イ どんな名人でも、失敗することがあるということ。

ウ 自分の狭い知識や考えに閉じこもつて、広い世界を知らずにいる人のこと。

エ 見て美しいものより、実際に役立つものの方が良いこと。

オ 何をするにも我慢や辛抱が大切だということ。

カ 違いがありすぎて、比べ物にならないこと。

キ 相手に少しも手ごたえや反応がないこと。

ク 非常に用心深いこと。

ケ 人に親切にすれば、やがて自分にも良い報いが巡つてくること。

コ わざかな違いがあつても、本質的には同じであること。

